



JUEVES 15 DE ENERO DE 2026

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### DENUNCIAS

#### **CRITICA DIPUTADO DE MORENA PASIVIDAD DEL IEEQ ANTE PRESUNTA "CAMPANA ANTICIPADA" DEL PAN**

Por Nancy Burgos

El diputado local de Morena, Ulises Gómez de la Rosa, señaló que «históricamente» el PAN ha violado la ley electoral, en esta ocasión adelantando sus procesos internos, sin embargo, resaltó que lo que llama la atención y preocupa es la inactividad del **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**. «Lo que me llama la atención es la inactividad del Instituto Electoral de Querétaro para regular todo este tipo de cosas». Esto luego de que el Partido Acción Nacional anunció el próximo nombramiento del coordinador de la estrategia «Cuidar Querétaro» rumbo a 2027, el cual se elegirá entre los perfiles que se han considerado como posibles aspirantes a la gubernatura. Señaló que, recientemente, salieron funcionarios municipales a las delegaciones para realizar ejercicios de medición de «popularidad» del alcalde, que en suma a la propuesta de un plebiscito e incluso esta coordinación al interior del partido, consideró que podrían ser «actos anticipados de campaña», por lo que cuestionó cuál será la postura clara del órgano electoral. «Me gustaría saber cuál va a ser la intervención del Instituto Electoral, porque pareciera ser que no hay árbitro y que todo el mundo se está yendo por la libre (...) todavía no arranca el proceso como tal, sino hasta octubre, y bueno, me parece que la autoridad electoral no acciona, no tiene ninguna opinión al respecto, y no ha estado reconveniendo a los partidos políticos o los autores sobre estas acciones. Es una autoridad muy pasiva y muy permisiva con lo que está sucediendo en este momento», recriminó. Advirtió que, si la autoridad electoral no actúa ahora, el proceso de 2027 podría desarrollarse en condiciones similares, ya que dijo hasta el momento «el pangobierno» ha realizado pintas de bardas, espectaculares, promocionales y posteos en redes sociales, como parte de una precampaña interna fuera de la norma electoral y en donde el árbitro ha guardado silencio. Al ser cuestionado sobre si este tema será motivo de revisión en la reforma electoral, respondió que hasta el momento no se conoce la reforma que fue entregada por el órgano electoral y que será la base para avanzar con la reforma que debe concretar el Poder Legislativo.

<https://adninformativo.mx/critica-diputado-de-morena-pasividad-del-ieeq-ante-presunta-campana-anticipada-del-pan/>

### REFORMA ELECTORAL

#### **LEGISLATURA DE QUERÉTARO ANALIZA APLAZAR LA REFORMA PARA CANDIDATURAS DE MUJERES EN MUNICIPIOS METROPOLITANOS**

Por Irán Hernández

La coordinadora del Grupo Legislativo de Movimiento Ciudadano en Querétaro, Teresita Calzada, mencionó que se planteó que el paquete de reformas en materia electoral a nivel local, entre lo que destaca establecer candidaturas de mujeres en municipios metropolitanos, sea aplicado para las elecciones del 2030 y no del 2027. La también integrante de la Junta de Coordinación Política del Congreso del Estado aclaró que se analiza esta posibilidad con el paquete de iniciativas que presentó el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**; sin embargo, no hay una determinación al respecto. Buscarían aplazar candidaturas de mujeres para alcaldías de la zona metropolitana de Querétaro. «Con el **IEEQ** hubo varias reuniones al respecto, ya ingresaron esta iniciativa de reforma, que sería la cuestión de la participación de la mujer en municipios en donde no ha gobernado la mujer, que son cinco, pero el asunto es si entra esta reforma en el 2027, o se aplazaría hasta el 2030», indicó. Además, recordó que este paquete



JUEVES 15 DE ENERO DE 2026

de iniciativas fue turnado a la Comisión de Gobernación, Administración Pública y Asuntos Electorales que preside el diputado de Morena, Sinuhé Arturo Piedragil Ortiz, la cual deberá convocar a sesión para analizar la propuesta. Estudian paquete de reformas a nivel local. "No tenemos fecha para ello y corren los tiempos que señala el IEEQ, que hablaba de que no rebase el mes de marzo (2026). Creo que la visión sería para el 2030, no para el 2027, para que tenga una participación la mujer o pueda llegar a presidir estas alcaldías, en donde nunca ha habido una elección constitucional a favor de la mujer", dijo. La diputada también señaló que aplazar la aplicación de esta reforma deriva en que se analiza una iniciativa a nivel federal y, debido al tiempo para estudiar el paquete de propuestas a nivel local, por lo que técnica y jurídicamente resulta viable posponer los cambios. "No solo a las candidaturas a la presidencia municipal, van otros temas que serían la candidatura a la gubernatura, las candidaturas locales y diputaciones federales (...) es por eso que hemos analizado que cuando se integren estas candidaturas en general, en el estado, exceptuando la gubernatura, pero ya compaginada con la reforma federal electoral", concluyó. (AD 12)

<https://aldialogo.mx/politica/2026/01/14/legislatura-de-queretaro-analiza-aplazar-la-reforma-para-candidaturas-de-mujeres-en-municipios-metropolitanos>

## RESULTADOS ELECTORALES

### **MARIO CALZADA RECONOCE ERRORES EN EL PRI QUERÉTARO Y LLAMA A RECONSTRUIR AL PARTIDO**

El diputado federal Mario Calzada Mercado reconoció que el PRI en Querétaro atraviesa una etapa de estancamiento político y pérdida de rumbo, por lo que llamó a una reconstrucción interna con autocritica y unidad, de cara al próximo proceso electoral. "Tenemos que aceptar que no se han tomado las mejores decisiones. Eso ha limitado el crecimiento del partido en el estado", señaló el legislador priista, quien enfatizó que la dirigencia local debe reencontrarse con la militancia y dejar atrás las decisiones unilaterales. De acuerdo con el **Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ)**, el PRI obtuvo 6.9990% de la votación para diputaciones locales, lejos del PAN (36.2072%) y Morena (33.5505%), lo que lo posiciona como la tercera fuerza política en la entidad. Calzada destacó que el PRI nacional, encabezado por Alejandro Moreno Cárdenas, ha mantenido una postura crítica y de contrapeso frente al gobierno federal, "sin doblarse ni guardar silencio ante las decisiones que dañan al país". "La fortaleza del PRI nacional debe reflejarse en los estados, con trabajo político serio, unidad y resultados. Ya es momento de dejar las ocurrencias y asumir la responsabilidad de reconstruir un partido cercano a la gente", enfatizó. El legislador finalizó señalando que el reto es recuperar la confianza ciudadana y consolidar al PRI como una fuerza con rumbo y propuestas para Querétaro.

<https://elqueretano.info/trafico/mario-calzada-reconoce-errores-en-el-pri-queretaro-y-llama-a-reconstruir-al-partido/?amp=1>

<https://updateme.news/local/mario-calzada-en-el-pri-queretaro-no-hemos-tomado-las-mejores-decisiones/>



JUEVES 15 DE ENERO DE 2026

## PARTIDOS POLÍTICOS

### PAN

#### **MORENA QUIERE INSTAURAR LA “LEY MADURO” CON REFORMA ELECTORAL: RICARDO ANAYA**

Ante la posible presentación de una iniciativa de reforma electoral, el senador del Partido Acción Nacional (PAN) Ricardo Anaya Cortes aseguró que el Movimiento Regeneración Nacional (Morena) pretende aprobar lo que calificó como “Ley Maduro” para dictar una “agenda de control total”. (CQRO 3)

#### **JUSTIFICA DIPUTADO PUESTOS ‘TRAMPOLINES’**

El diputado local del Partido Acción Nacional (PAN), Mauricio Cárdenas Palacios, consideró que si algunos perfiles ven su puesto como “trampolín” para las próximas elecciones, es porque están realizando bien su trabajo, en referencia a la secretaría del Trabajo estatal, Liliana San Martín Castillo. (AD 4)

#### **MARCO DEL PRETE: “SOY UN SOLDADO DE QUERÉTARO, DEL PARTIDO Y DEL GOBERNADOR MAURICIO KURI”**

Marco Del Prete, secretario de Desarrollo Sustentable, se refirió a las declaraciones del presidente del PAN, Martín Arango, sobre la coordinación estatal del equipo “Cuidar Querétaro”, y afirmó que se trata de un proyecto de trabajo en equipo enfocado en el desarrollo del estado, no en aspiraciones personales. Señaló que el objetivo es que Querétaro mantenga el rumbo alcanzado y continúe su crecimiento, garantizando condiciones de seguridad, empleo y desarrollo económico para las familias queretanas, en línea con la visión del gobernador Mauricio Kuri. (Poder Informativo)

### PT

#### **ACUSAN CAMPAÑA ANTICIPADA DEL PAN RUMBO A 2027**

La diputada local por el Partido del Trabajo, Claudia Díaz, acusó al PAN y al gobierno estatal de haber iniciado de manera anticipada la campaña electoral rumbo a los comicios de 2027, a través de estrategias que, afirmó, “constituyen actos de proselitismo”. (CQRO 3)

## NOTAS PRINCIPALES

#### **DQ: OLEADA DE DESPIDOS EN DICIEMBRE, REVELA IMSS**

Sector de la industria de la transformación tuvo la mayor baja de ocupación de personal.

#### **N: ASPIRAR NO DESCUIDAR**

Reconoce Mauricio Kuri aspiraciones políticas de funcionarios, pero pide no descuidar el cargo.

#### **AD: NIEGAN ‘CACERÍA’ EN REVISIÓN DE CUENTAS**

La diputada Claudia Díaz presentó al equipo asesor de la Comisión Especial de Vigilancia de las Cuentas Públicas y aseguró que no habrá tintes políticos en la revisión del uso de recursos públicos.



JUEVES 15 DE ENERO DE 2026

### **EUQ: DISMINUYE 34% EL ROBO DE VEHÍCULOS EN EL ESTADO**

De acuerdo con el Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pública, en 2025 hubo 3 mil 163; en 88% de los casos fueron hurtos sin violencia.

### **CQRO: CAE AMÉRICA EN CASA**

América cayó ante San Luis a domicilio en la segunda fecha de la Liga MX, igual que Gallos, que otra vez no pudo sumar ante Tijuana.

### **PA: DESMANTELAN CÉLULA CRIMINAL**

Es un grupo afín al Cártel Jalisco Nueva Generación, señalan fuentes policiacas.

### **P: PROYECTA INFONAVIT MILES DE VIVIENDAS**

Gobierno federal. Estima contratar más de 15 mil viviendas en Querétaro en el presente año como parte del programa Vivienda para el Bienestar.

## **PODER EJECUTIVO**

### **“SERÁ MUY COMPLICADO ESTE PRIMER SEMESTRE”**

El gobernador Mauricio Kuri advirtió que los primeros seis meses de 2026 serán complicados en materia económica, debido a un entorno internacional adverso, a factores como la incertidumbre jurídica y la negociación de tratados comerciales, aunque manifestó su confianza en que el panorama mejore en la segunda mitad del año y permita un repunte para México y Querétaro. (DQ 13)

### **UNO DE CADA TRES MENORES EN RESGUARDO**

En el estado de Querétaro, alrededor del 35% de los menores que son resguardados por el Sistema Estatal DIF se quedan de manera permanente bajo su tutela debido a la naturaleza de los casos, según informó el director general de la dependencia, Óscar Gómez. El funcionario señaló que, en promedio, el DIF mantiene en resguardo hasta a 500 niñas, niños y adolescentes a cuyos padres o tutores se les retira la patria potestad. (P 2)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **NIEGAN CACERÍA DE BRUJAS EN REVISIÓN DE CUENTAS PÚBLICAS**

La presidenta de la Comisión Especial de Vigilancia del Informe General e Informes Individuales de las Cuentas Públicas de la Legislatura local, Claudia Díaz Gayou, presentó al equipo de asesores para revisar la utilización de los recursos públicos y descartó que los integrantes tengan tintes políticos o que se trate de una cacería de brujas. (AD 1)

### **EN QUERÉTARO NO DESAPARECERÁ LA COMISIÓN DE TRANSPARENCIA Y ACCESO A LA INFORMACIÓN PÚBLICA**

Dado que la ley federal no obliga a la local, La Comisión de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de Querétaro, conocida como Infoqro, no corre peligro de desaparecer y por el contrario debería tener “más dientes”, señaló el diputado Paul Ospital, integrante de la Comisión de Transparencia y Rendición de Cuentas de la LXI Legislatura. (DQ 4)



JUEVES 15 DE ENERO DE 2026

## MUNICIPIOS

### PROPONEN CASETA PARA EL NUEVO LIBRAMIENTO

Una de las propuestas que se busca generar al gobierno del estado de Querétaro para el comienzo de los trabajos para el Libramiento Metropolitano, es que en las inmediaciones de la colonia Fundadores y en el camino hacia la comunidad de El Sitio pueda existir una caseta, informó Edith Álvarez, secretaría de Obras Públicas y Desarrollo Urbano en San Juan del Río. (ESSJR 3)

### DETECTAN 240 FRAUDES SOBRE LA VENTA DE LOTES

En el municipio de San Juan del Río van alrededor de 240 casos de fraude por la venta de lotes en diversos puntos, razón por la cual, un alto porcentaje de los afectados comenzaron con una carpeta de investigación en contra de quienes resulten responsables, comunicó Manuel Otero, director de Regulación de Asentamientos Humanos en esta demarcación. (ESSJR 3)

## INFORMACIÓN GENERAL

### SARAMPIÓN GOLPEÓ TEQUIS DURANTE 2025

Durante 2025, se registraron ocho casos de sarampión dentro de la Jurisdicción Sanitaria No. 2 del estado de Querétaro, la cual está conformada por los municipios de San Juan del Río, Amealco de Bonfil, Pedro Escobedo, Colón y Tequisquiapan. Ninguno de los pacientes contagiados presentó síntomas graves, dio a conocer el director de dicha jurisdicción, Ramón Mancillas. (ESSJR 5)

### QUERÉTARO, OCTAVO LUGAR EN CREACIÓN DE EMPLEOS FORMALES EN 2025

De acuerdo a la agrupación México, ¿Cómo Vamos? El estado cerró en la octava posición de las entidades federativas que crearon más empleos formales en dicho año; esto a pesar de que detectó que durante 2025 fue un reto para los estados el crear estas oportunidades. (N 4)

### OLA DE DESPIDOS DURANTE DICIEMBRE

Querétaro enfrentó una ola de despidos por parte de las empresas en diciembre con una disminución de 12 mil 199 empleos formales, de acuerdo con el IMSS. La entidad cerró diciembre con 712 mil 116 empleos formales registrados, sin embargo, en noviembre había 724 mil 315 empleos formales, lo que representa la caída de 12 mil 199 plazas. (DQ 13)

## COLUMNAS Y OPINIÓN

### CUARTO DE GUERRA

**¿Potencia?** Según la secretaria de Turismo, Adriana Vega, el estado recibió un récord de 24.2 millones de turistas que dejaron una derrama de 33 mil millones de pesos con ocupación promedio del 60% Si lo dice el 28 de diciembre, no pasaría de ser una inocentada, pero lo declaró en serio el 6 de enero y si fueran ciertas las cifras, Querétaro sería el segundo destino turístico urbano de todo el planeta, sólo superado por París y Bangkok con 30 millones y seguido como tercer lugar por Madrid o Tokio, con más de 20 millones de visitantes. **Datos.** También el estado habría alcanzado en 2025 un exorbitante aumento de 222.7% respecto al 2024, cuando Datatur (principal fuente de información del sector) contabilizó apenas 7.5 millones de visitantes, pero en contraste con una ligera alza de la



JUEVES 15 DE ENERO DE 2026

derrama de 30 mil a 33.8 mil millones de pesos. Y mientras tanto, el sector se queja de nulo crecimiento. **Sorpresa.** Luis Eduardo Ugalde Tinoco fue electo nuevo presidente del Consejo de Notarios en una votación que cimbró a la vieja comunidad notarial que se creía dueña del gremio. Venció a Carlos Ledesma Rois, quien ya se decía ganador. (DQ 4)

### EXPEDIENTE Q / BEBIDAS

Por Adán Olvera

La propuesta que anunció Eric Gudiño Torres, secretario de Gobierno en el Estado, para homologar la regularización de licencias de alcohol y funcionamiento en los 18 municipios del estado es una medida necesaria y largamente postergada; durante años, el tema se ha tratado de forma desigual: estricta vigilancia en la capital y laxitud en varios municipios del interior, donde la venta de alcohol sin licencia o bajo el amparo de "usos y costumbres" ha sido tolerada sin mayor consecuencia. El planteamiento de llevar la misma regla a todos los municipios no es un asunto administrativo solamente, se trata de un tema de seguridad pública. Donde hay venta irregular de alcohol, hay ausencia de control, horarios flexibles a conveniencia, nula supervisión sanitaria y, en muchos casos, condiciones propicias para riñas, accidentes, consumo de sustancias y delitos, pretender que el problema se limita a Querétaro capital ha sido un error que hoy se intenta corregir. Que el secretario de Gobierno afirme que los establecimientos formales han cumplido con el horario de cierre a las 3:00 de la mañana habla de que la presión institucional ha funcionado donde hay inspección constante. Sin embargo, los apercibimientos en Antea por falta de pago de licencias y la clausura de un restaurante por temas de salubridad evidencian que incluso en las zonas más vigiladas sigue habiendo resistencia a cumplir la ley completa, no solo la parte que conviene. El fondo del asunto es claro: no se puede exigir orden si se permite la informalidad. La homologación de criterios entre municipios busca cerrar espacios grises donde algunos gobiernos locales han preferido no confrontar intereses económicos o prácticas arraigadas. Se requiere coordinación real con autoridades municipales, inspecciones constantes y sanciones efectivas. No basta con llamar a la regularización si no hay consecuencias claras para quien decide seguir operando fuera de la ley. Este es, en los hechos, un llamado de atención a los municipios que han mirado hacia otro lado. La Secretaría de Gobierno asume una responsabilidad que va más allá del control administrativo: garantizar que la actividad nocturna y la venta de alcohol no se conviertan en un factor de riesgo permanente. **De rebote.** Que Laura Aguilar se incorpore a trabajar de manera directa con Luis Nava Guerrero en la operación del programa Contigo no es un ajuste administrativo más. Es una decisión con lectura política clara. Desde la Coordinación de la Oficina de la Jefatura de Gabinete se ordenan prioridades, se alinean agendas y se definen ritmos, justo en una etapa donde cada movimiento cuenta. No es un dato menor la cercanía de Laura Aguilar con el presidente municipal de Querétaro, Felifer Macías Olvera, un actor central en el tablero político que viene. Homologar la regularización de licencias de alcohol y funcionamiento en los 18 municipios del estado es una medida necesaria. (DQ 15)

### PRO ARTESANO

Por Walter López

Hoy les contaré de una de las experiencias que más me resonó en mi recién viaje a Chile. Se trata de la Fundación Artesanías de Chile (identidad hecha a mano). Esta institución es parte de la red de fundaciones de la Presidencia y, desde 2002, trabaja para preservar, valorar, fomentar y difundir la artesanía tradicional chilena. Su objetivo es promover la integración de artesanas y artesanos en procesos de desarrollo cultural y económico del país, creando nuevas y mejores oportunidades para ellos. En alianza con el Ministerio de Desarrollo Social, la Fundación ha abierto una red de tiendas en lugares turísticos y logísticos de Chile, contribuyendo a la valoración de la diversidad cultural de sus artesanías. Además, está acreditada como entidad de Comercio Justo por la World Fair Trade Organization (WFTO). Uno de sus programas estrella es "ProArtesano", que busca formar y acompañar a personas artesanas en



JUEVES 15 DE ENERO DE 2026

sus propios territorios. Este programa, que nació en 2013 en conjunto con la Subsecretaría del Trabajo, ofrece un proceso formativo de 4 años que incluye módulos de formación en: redes y trabajo colaborativo, circuitos culturales, productividad y diseño, y comercialización. La Fundación Artesanías de Chile hace un trabajo serio de Cuádruple Hélice para cumplir con su objetivo de preservar la DiFversidad Cultural de las artesanías chilenas y apoyar la economía de las personas que las producen. Esperemos que este ejemplo chileno pueda inspirar a los gobiernos y sociedad Queretana a ver la gran oportunidad de apoyar a las artesanas y artesanos de pueblos originarios de Querétaro con una visión integral y real más allá de una visión de órden del espacio público del Centro Histórico. (DQ 15)

#### ASTERISCOS

**Kuri al mando.** Luego de que el PAN en Querétaro anunciara su estrategia política-electoral ‘Equipo cuidar Querétaro’, Marco Del Prete, secretario de Desarrollo Sustentable, confirmó lo obvio: Mauricio Kuri, gobernador de Querétaro, dictará la ruta del PAN hacia 2027. No es sorpresa; Kuri es el “jefe político”. Del Prete se dice “soldado” leal, priorizando equipo sobre ambiciones personales, enfocado en sus tareas de generar más oportunidades de empleo y crecimiento. ¿Liderazgo fuerte o centralismo? Bien por la cohesión, pero urge democracia interna para refrescar ideas. Atentos al método partidista. **Cuenta pública.** Claudia Díaz, diputada del PT, presentó al consejo de asesores que va a escudriñar las cuentas públicas del estado en 2024, jurando neutralidad: ni cacería de brujas ni tintes políticos. Bien por priorizar experiencia sobre ideologías, como con Jorge Luis Pérez, expanista en obras clave como Paseo 5 de Febrero. Por cierto, municipios ricos como Querétaro y Corregidora salen casi limpios, mientras los modestos como Colón o Huimilpan cargan observaciones. ¿Falta proporcionalidad en la ESFE? Esta revisión debe destapar si hay sesgos, no solo números. Urge una fiscalización equitativa para una verdadera rendición de cuentas.

**Policía emprendedor.** En Querétaro capital, la iniciativa de Alejandro Sterling Sánchez une desarrollo económico y seguridad para capacitar a policías y familias en finanzas y emprendimiento. Enfocada en gestión de recursos y optimizar gastos, fomenta ahorros e inversiones, reconociendo el riesgo diario de estos héroes. Bien por retribuir, los policías “se la rifan” por nosotros; merecen herramientas para un futuro próspero. Empezar con 60 elementos es un paso; escalar beneficiará a más, fortaleciendo no solo bolsillos, sino la moral pública. (AD 14)

#### HOY OPINA | DERECHOS HUMANOS EN QUERETARO: UNA PARADOJA

Por Argelia Carrera

La situación de los derechos humanos en Querétaro refleja una paradoja evidente: mientras el estado se presenta como un referente de crecimiento económico, estabilidad y seguridad, diversos informes y testimonios revelan la persistencia de violaciones a derechos fundamentales que afectan especialmente a grupos vulnerables. Este contraste pone en duda la narrativa oficial del progreso y obliga a mirar con mayor profundidad las condiciones reales en las que vive una parte de la población. De acuerdo con datos recientes del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi), en Querétaro se registraron más de mil 600 hechos presuntamente violatorios de derechos humanos en un solo año. Las principales quejas se relacionan con detenciones arbitrarias, uso excesivo de la fuerza, deficiencias en servicios de salud y omisiones en la prestación de servicios públicos. Entre los aspectos importantes por considerar están el actuar de las fuerzas de seguridad, particularmente en detenciones de personas indígenas, artesanos y comerciantes ambulantes. Diversas organizaciones y hasta instancias internacionales, como la ONU, han manifestado su preocupación por el uso desproporcionado de la fuerza y la criminalización de actividades vinculadas a la subsistencia económica. El sistema penitenciario representa otro foco crítico donde se han documentado fallecimientos de personas privadas de la libertad asociados a presuntas omisiones médicas y condiciones indignas de reclusión. (AD 2)



JUEVES 15 DE ENERO DE 2026

## HOY OPINA | QUE LA POLÍTICA VALGA LA PENA

Por Bruno Casalini

Entré a la política sin estridencias ni atajos. Empecé desde abajo, entendiendo que el servicio público no es una pose ni una tribuna, sino una responsabilidad cotidiana. Con el tiempo he conocido de cerca este oficio: sus exigencias, su complejidad y la enorme capacidad que tiene para cambiar realidades cuando se ejerce con seriedad. He recorrido colonias, mercados y parques; he escuchado a familias que no piden milagros, sino orden, seguridad y oportunidades. Esa cercanía cambia la manera de ver la política. La vuelve concreta. Deja de ser teoría y se convierte en trabajo diario y en presencia. La política no es un camino sencillo ni inmediato. Exige paciencia, constancia y carácter, pero también ofrece la posibilidad real de incidir, de mejorar procesos y de construir soluciones que impactan la vida cotidiana de las personas. Sigo creyendo en la política porque he visto que, cuando se hace con responsabilidad, sí funciona. Creo en una política que habla con honestidad, que reconoce límites y que entiende que los cambios verdaderos se construyen paso a paso. No creo en la política perfecta. Creo en la política que se cuida participando, porque, cuando quienes queremos que funcione para bien nos alejamos, dejamos espacio a quienes buscan usarla para fines personales. La política no mejora sola: mejora cuando ciudadanos responsables deciden involucrarse, vigilarla y ejercerla. Mientras exista esa posibilidad, vale la pena. (AD 6)

## BAJO RESERVA

**Astudillo dialogará con miembros de México Global Business.** El diputado federal y presidente estatal del PVEM, Ricardo Astudillo, nos cuentan, presumió en redes sociales una foto con Marcelo López Sánchez, a quien se le recuerda como uno de los extitulares de Sedesu más eficaces, pues dejó las bases que hoy se tienen en la entidad para ser el principal polo nacional en cuanto a la atracción de inversión aeronáutica. En redes empezaron a ver a este exfuncionario que cuenta con una muy buena reputación como un posible prospecto a alguna candidatura para 2027. Pareciera, nos dicen que Marcelo López coquetea con el PVEM, aunque el exfuncionario, nos refieren, atajó esta interpretación. Dijo que se invitó al legislador queretano a dialogar con miembros de México Global Business para que comparta los asuntos importantes de la agenda del próximo periodo de sesiones del Congreso Federal. Calzada se sube al ring con la dirigencia estatal de su partido. En el PRI, se observa, nos cuentan, una confrontación abierta del diputado federal y aspirante a la gubernatura, Mario Calzada, con la dirigencia estatal que encabeza Abigail Arredondo. Ayer el legislador afirmó que en Querétaro el tricolor permanece estancado, por decisiones que no fortalecen el crecimiento electoral que se requiere. Exigió dejar a un lado "las ocurrencias" para estar a la altura de los retos del estado. (EUQ 2)

## GANAR LA CALLE Y PROTEGER QUERETARO

Por Pedro Pablo Tejada

El gobierno que camina llega antes al bache. El que se queda sentado, llega tarde al incendio. Ya no lo apaga. Sacar a mil funcionarios de sus escritorios y mandarlos a la calle no es una ocurrencia. Es un mensaje sólido. El gobernador Mauricio Kuri entendió que gobernar desde el aire acondicionado es perder contacto con la realidad. La calle no perdonan simulaciones. Salir a escuchar implica romper inercias, incomodar burocracias y aceptar que los problemas no se resuelven en oficios, sino en territorio. El gobierno que camina corrige antes; el que se encierra administra el conflicto hasta que estalla. Ahí, en la calle, "el que tiene el problema tiene la solución", puntualiza Kuri a su equipo, y les ordena gastar la suela. La sucesión de 2027 es ya un proceso en marcha. Y el PAN tiene buena caballada. Trayectorias con resultados. Excepto Marco del Prete (que es el mejor secretario de Desarrollo Económico que ha tenido Querétaro), todos los demás enlistados han ganado con contundencia elecciones en las urnas. En 43 días y a 507 días de la elección (en marzo), Felicer Macías, Luis Nava, Agustín Dorantes, Marco del Prete y Chepe Guerrero sabrán quién es el capitán del barco. Lo llamarán: Coordinador estatal del proyecto "Cuidar Querétaro". Hay un reto



JUEVES 15 DE ENERO DE 2026

que definirá el éxito de esa meta: la unidad. Los cinco encartados ocupan disciplina y unidad. Ganarán si lo logran. Todas las encuestas les dan una ventaja cercana a los 15 puntos sobre Morena. Solo perderían si se dividen. ¿Se darán cuenta de ello? El reto es una responsabilidad histórica que quedará inscrita en la victoria o en su tumba. Morena está fracturada, sin liderazgo claro y atrapada en disputas internas. No hay proyecto de estado, hay conflicto permanente. Cuando un partido se consume hacia adentro, deja de escuchar afuera. Y entonces, inevitablemente, empieza a perder. Querétaro no es producto de un sexenio ni de un color. Es resultado de continuidad con progreso, medible y verificable. Entre 2006 y 2024, el PIB estatal creció más del 124%, al pasar de 19 mil 538 millones de dólares a más de 43 mil millones, colocando al estado entre las economías con mayor crecimiento del país. Proteger Querétaro es defender ese modelo probado. El que genera empleo, atrae inversión y planea a largo plazo. Cambiar por capricho es destruir. Y la improvisación, en Querétaro, cuesta demasiado. Tenemos innumerables ejemplos donde gobierna la 4T. Morena destruye Puebla, otrora ejemplo de progreso. Cayó al lugar 27 del Índice de Estado de Derecho y hoy ocho de cada diez poblanos señalan sentirse inseguros. Proteger Querétaro es ganar la calle. Hablar con los ciudadanos. Resolver pronto. Pronto es ya. Y salir unidos. Suena sencillo. ¡No lo es! (EUQ 8)

### ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

**¿Cacería de brujas a la vista?** El 31 de octubre del año pasado, en sesión de pleno del Congreso local, fue aprobado un acuerdo para crear la Comisión Especial de Vigilancia Del Informe General e Informes Individuales de las Cuentas Públicas, la cual quedó integrada por: Claudia Díaz (PT), como presidenta; Ulises Gómez (diputado “independiente” del bloque de Morena), como secretario, y Luis Antonio Zapata (PAN), como integrante. La comisión analizará los informes de la Entidad Superior de Fiscalización del Estado de las cuentas públicas de municipios, entidades paraestatales, paramunicipales y órganos constitucionales de autónomos, para luego emitir un dictámen que será enviado al pleno con el fin de que declare revisada la cuenta pública para el Especial Reconocimiento. Esta es una publicación basada en los principios internacionales y constitucionales de las libertades de expresión y de prensa, por tanto, la manifestación de las ideas no puede ser objeto de ninguna inquisición judicial o administrativa, salvo que viole los límites establecidos por la propia ley, ya que la libertad de difundir opiniones, información e ideas, no puede ser restringida, coartada o censurada. ejercicio fiscal correspondiente. En este contexto, ayer, la diputada Claudia Díaz presentó al consejo ciudadano de asesores que acompañará la revisión de más de 54 cuentas públicas del 2024; ellos son: Juan Obregón, Jorge Luis Pérez, Juan Carlos Espinosa, Rebeca del Rocío Peniche, Rubén Jiménez, José Jonathan Mendieta y Carlos Alberto Rentería, cuyos cargos serán honorarios. Según la legisladora, no hay conflicto de interés ni habrá “cacería de brujas”, aunque estas personas sean ¡morenistas, petistas, ex candidatos y cercanos a Gilberto Herrera y Santiago Nieto, entre otros!. ¿Será, en pleno año preelectoral? ¡Seguro estarán frotándose las manos!. **¡Buena coordinación!** Fue poco antes de las 6:00 horas cuando Omar García Harfuch publicó en redes la detención en Querétaro de seis personas relacionadas con una célula delictiva dedicada al narcomenudeo, secuestro, robo de hidrocarburos y de autotransporte. Y señaló que en el operativo participaron elementos de Marina, SSPC, FGR, Defensa y GN, con apoyo del gobierno de Querétaro. Después, la SSPC, en un boletín, habló de la participación de autoridades locales (Policía Estatal y Fiscalía) en el operativo. Por la tarde, la fiscalía de Querétaro detalló el apoyo dado, en coordinación con autoridades federales: “Personal de la Policía de Investigación del Delito y de la Policía Estatal proporcionó apoyo estratégico para la identificación de ubicaciones, así como para el desarrollo del despliegue operativo que permitió la detención de Ramón ‘N’, alias ‘El Moncho’, señalado como líder de una célula delictiva”. Y reiteró su compromiso de trabajar en sinergia permanente con instancias federales y estatales para el combate a delitos de alto impacto y desarticulación de estructuras criminales. **Reporta Felifer 47% de avance en unidad deportiva.** Que el alcalde Felifer Macías informó que la construcción de la primera etapa de la nueva unidad deportiva de la UAQ campus Aeropuerto tiene un avance de 47 por ciento. El espacio dará servicio a la comunidad



JUEVES 15 DE ENERO DE 2026

estudiantil y estará abierto para todos los queretanos. La obra inició el 29 de octubre de 2025 y se prevé su conclusión el 3 de febrero de 2026, con una inversión de 25 millones de pesos. (CQRO 2)

### FUEGO AMIGO

Auditorio lleno. Una conferencia sobre propiedad industrial y el futuro del tratado de libre comercio en América del Norte TMEC, ofreció este miércoles el titular del IMPI, Santiago Nieto, ante estudiantes de la Universidad Cuauhtémoc de Querétaro. El jurista y político sanjuanense es la carta fuerte de Morena para el 2027. (PA 1)

### FUENTE DE EL MARQUES

Por Juan A. del Agua

Tres efemérides relevantes. Este 2026 tendremos en Querétaro tres hechos históricos para recordar: Hoy 15 de enero el inicio de las obras de nuestro Acueducto, hace tres siglos, como lo narra en la sección de aQROpolis el investigador Lauro Jiménez Jiménez; 30 años, el 5 de diciembre, de la declaratoria de Patrimonio Cultural de la Humanidad y 200 de la Cabalgata el 24 de diciembre. ¡Felicitaciones, Querétaro! Agua queretana, escasa pero sana. (PA 1)

### PLAZA DE ARMAS | AGITA KURI EL AVISPERO POLÍTICO

Por Sergio A. Venegas Alarcón

Da encomienda "Aquí contigo" a Luis Nava. Apuesta por reelección de jóvenes alcaldes. Llama a dejar a un lado el interés de grupos. Modernizar notariado, quiere Ugalde Tinoco. **-Puerta del cuartel-** Avispero. Tres hechos echaron a andar en las últimas horas la imaginación de los políticos y analistas queretanos, el lanzamiento de la estrategia "Aquí contigo" encomendada al titular de Desarrollo Social del Estado, Luis Nava, aspirante al gobierno; el anuncio de Martín Arango sobre la definición o destape del responsable de la Coordinación Estatal de "Cuidar Querétaro" y la declaración del gobernador Mauricio Kuri con el periodista Aurelio Peña a favor de la reelección de los jóvenes alcaldes metropolitanos. En el primer punto cabe destacar que alrededor de mil servidores públicos saldrán a trabajar en las calles para una mayor cercanía con la sociedad con amplia coordinación de las diferentes dependencias y el apoyo -ojito- de Laura Aguilar, la principal colaboradora de Rogelio Vega Vázquez Mellado, jefe del gabinete estatal. El segundo es el proceso con una nueva estrategia para perfilar al favorito o favorita a la candidatura al gobierno a partir de los cinco hombres y cinco mujeres ya muy mencionados, lo que ocurriría al inicio de la primavera 2026, antes de terminar marzo. El tercer tema tiene que ver con la afirmación de Kuri en Radar, que algunos han leído como la necesidad de reelegir a los mejores alcaldes del Estado: Felifer Macías de la capital, Chepe Guerrero de Corregidora y Rodrigo Monsalvo de El Marqués. En la suma de estos tres hechos, se quiere ver a Luis Nava -con su nueva encomienda- a la cabeza de la sucesión. Otros advierten las opciones del senador Agustín Dorantes y el secretario de Desarrollo Social, Marco del Prete, quien por cierto acompañará al gobernador Kuri en su inminente viaje a España en donde promocionarán al estado. En lo público las cosas pueden cambiar de un momento a otro. Faltan 40 y tantos días para el nombramiento del coordinador o responsable de Cuidar Querétaro (ya no llamarle "garnachas") y poco más de 500 hacia las elecciones del 6 de junio de 2027. De la decisión, sea cual sea, dependerá no solamente la unidad en el partido gobernante y, más aún, el futuro de uno de los bastiones del PAN. La política es así. **-Bala de plata-** Advertencia. Dijo el gobernador que debe verse el interés de Querétaro por encima de los personales o de grupo. Vale esto más allá de si un aspirante tiene su origen en el de Ricardo Anaya (lo que parece preocupar más en Morena), uno totalmente de Mauricio o si los otros tres empezaron con Francisco Domínguez. Hoy todos son kuristas. ¿A poco no?. **-Cabo de cuarto-** Notarios. Tiene numerosos retos el recién electo presidente del Consejo de Notarios de Querétaro, Luis Eduardo Ugalde Tinoco, en temas de observaciones y cooperación con las autoridades estatales, formación de futuros fedatarios y, sobre todo, la modernización con uso de pruebas de iris, forma infalible para evitar la suplantación de identidad. Vencedor en lo que calificó como "un ejercicio democrático"



JUEVES 15 DE ENERO DE 2026

el notario 4 de San Juan del Río obtuvo 55 votos contra 46 de Carlos Alejandro Ledesma Lois, un voto nulo y otro para un candidato no registrado. En conversación con el autor de esta columna, previo a la votación, Ugalde Tinoco expresó su interés de establecer realmente un vínculo con las autoridades, en este caso con el gobierno del Estado, que es quien finalmente los supervisa. "Y ahí es donde necesitamos establecer ya un vínculo, que esa seguridad jurídica se note". ¿En qué? -En que tengamos esa cercanía y el gobierno establecer un plan de revisión o regularización. Y todos los que traemos algún tema de, pueden ser libros no actualizados, conforme a la ley, que no están encuadrados. Hay muchas cosas muy técnicas. Al futuro lo que pretende ser, precisamente yo le llamo un aliado del gobierno. Pretende tener, nos dijo el ahora presidente electo, un Consejo cercano a la autoridad, y es la única forma de caminar juntos, si no nos estamos golpeando y explorar cosas nuevas, como bolsas de trabajo para las notarías y el uso de métodos más sofisticados para detectar a personas que dan identificación falsa y que puede enviársela al fiscal. Le preguntamos si en el tema de la suplantación, ¿con esto los datos biométricos se ha logrado tener más control o todavía no? -Sí, lo que hemos tenido como ventaja es que cuando llega la persona y se le pide la identificación, hacemos un cruce. Normalmente pedimos las oficiales, INE, pasaporte, adicional hay veces que tenemos que pedir otra para tener la certeza, pero lo que nos hace más confiables y nos da más certeza es el biométrico. El proyecto que estaría empujando a la presidencia del consejo es ya meter los biométricos de iris, o sea de ojo. Y eso sería realmente un tema complicado porque si yo lo empujo, obviamente necesitamos una base de datos nacional. Agrego que se ha generado mucha controversia el tema y desconfianza. "La idea sería, como yo no lo puedo hacer aquí en Querétaro, es a través del Colegio Nacional empezar con esa proyección, porque las huellas de los dedos llegan a tener algunos raspones o daño, pero el iris no. Es infalible. Entonces ese es mi objetivo, que busquemos que la identidad nacional, que está mal vista, pues más bien que sea bien vista y que sí se le dé, no por temas de seguimiento que me está persiguiendo el gobierno, no, sino realmente tener una base de datos confiable, donde el iris me permita, dentro de esa identidad que le están llamando digital, entrar ya a temas de identidad. Eso nos va a quitar mucho, mucho tema de suplantación de identidad". Retos sí, pero también riesgos. -**Bazucazo!**- Fedatarios. La elección de Luis Eduardo Ugalde Tinoco, vástago del antiguo notario sanjuanense Donaciano Ugalde, confirma la tesis de Héctor Sinecio de que los notarios no tienen hijos, sino notaritos. Doy fe. (PA 2)

#### POLÍTICA CONFIDENCIAL

\***QroTren.** Con la construcción del Tren México-Querétaro se abre la posibilidad de que los habitantes de San Juan del Río y El Marqués puedan trasladarse desde sus municipios hacia la capital y, a manera de un transbordo, hacer uso del transporte público del sistema Qrobús. El proyecto está en la mesa y se analiza con seriedad por las autoridades federales y estatales. \***Santa Inquisición,** es como nos dicen que calificaron algunos diputados al Consejo Ciudadano que estará revisando las cuentas públicas, y es que aseguran que ese ente, más que fines de rendición de cuentas, se puede usar políticamente. Por otro lado, en el consejo acusan fiscalización selectiva por parte de la ESFE. Veremos cómo es que avanza este ejercicio. \***Reñida,** es como nos dicen que estará la competencia para coordinar a Morena en el Congreso local, y es que son 5 perfiles los que buscan esta posición: Andrea Tovar, Eric Silva, Arturo Maximiliano, Ulises Gómez y Sinuhé Piedragil. Y es que Edgar Inzunza estará más concentrado en su distrito, pues sabemos que la campaña por la presidencia municipal ya comenzó de manera evidente desde hace algunos días. (P 2)

#### EL ALFIL NEGRO

**Bien merecido.** El reconocimiento que hizo la comunidad migrante al alcalde de El Marqués, Rodrigo Monsalvo así como a los elementos de PC, SSPMM y Segob es más que merecido, porque dan todo, para proteger a sus hermanos, de la violencia en el trayecto. (N 1)



JUEVES 15 DE ENERO DE 2026

## CERTERO GOLPE

Referir en este espacio la captura de "El Monche" y sus secuaces, dedicados -si es que el término correcto- al asalto de camiones de carga en la México- Querétaro, es obligado, toda vez que aun siendo un delito federal y que la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana a cargo de Omar García Harfuch, fuera la responsable del operativo, la colaboración y apoyo de la Fiscalía General del Estado, la Policía de Investigación del Delito y la Policía Estatal, fue fundamental. Solo para recordar: los operativos federales, se realizan sin tomar en cuenta a las autoridades locales y es de entenderse, es su forma de actuar y se les respeta, pero quienes tienen el conocimiento del lugar, de las formas de operar y los apoyos dispuestos, son las autoridades locales y por eso es importante que en un operativo tan importante como el de la mañana de ayer y gracias al programa Sinergia, se haya dado esta colaboración y el operativo haya llegado a buen término, sin bajas ni lesionados. La misma FGEQ informó en un comunicado, que, con atención a una solicitud de apoyo de la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, se brindó colaboración institucional para la localización de un objetivo prioritario, como parte de un operativo encabezado por autoridades federales. EY cuál fue su participación?, precisan que personal de la PID y POES proporcionaron apoyo estratégico para la identificación de ubicaciones, así como para el desarrollo del despliegue operativo que permitió la detención de Ramón "N", alias "El Moncho", señalado como líder de una célula delictiva. Cabe destacar que fue el secretario de Seguridad y Protección Ciudadana, Omar García Harfuch, quien informó de la detención de seis personas, entre ellas "El Moncho", identificado como presunto coordinador de actividades delictivas relacionadas con robos al autotransporte en tramos de la carretera México-Querétaro, así como otros delitos de alto impacto. La verdad que da gusto que, en la lucha contra el crimen organizado, se trabaje conjuntamente, sumando esfuerzos porque ello redundará en la seguridad de los ciudadanos, de los más de 120 mil automovilistas y transportistas que ocupan la México- Querétaro, diariamente y de dicha cifra se estima que un 20% son tráileres y unidades pesadas, que están en la mira de los delincuentes. Hemos dicho y reiteramos, que en Querétaro pasan cosas y a veces cosas graves, pero que se atienden y esta, aunque fue un operativo federal, tuvo presente el apoyo de nuestras policías para salvaguardar la seguridad de quienes vivimos aquí. No podemos pensar que en un país como el que vivimos, es un estado como el que habitamos, con las fronteras tan violentas que tenemos, nos mantuviéramos libres de todo mal. No es así, pero el resultado de Sinergia, sigue siendo muy positivo y es muy bueno trabajar conjuntamente con la federación. Bien por todas las corporaciones y sus elementos que participaron para extraer este maligno tumor. (N SJR 2)

PERIÓDICOS	
<b>AD:</b> AD QUERÉTARO	<b>ESSJR:</b> EL SOL DE SAN JUAN
<b>CQRO:</b> CÓDIGO QRO	<b>EUQ:</b> EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO
<b>DQ:</b> DIARIO DE QUERÉTARO	<b>N:</b> NOTICIAS
<b>PA:</b> PLAZA DE ARMAS	<b>P:</b> PUBLIMETRO



15 DE ENERO DE 2026

## LA LEGISLATURA LOCAL APLAZARÍA DISCUSIÓN

# Proponen que reforma electoral sea para 2030

**Irán Hernández**

La coordinadora del grupo legislativo de Movimiento Ciudadano en Querétaro, Teresita Calzada Rovirosa, mencionó que se planteó que el paquete de reformas en materia electoral a nivel local, entre lo cual destaca establecer candidaturas de mujeres en municipios metropolitanos, sea aplicado para las elecciones de 2030 y no de 2027.

La legisladora aclaró que se analiza esta posibilidad con el paquete de iniciativas que presentó el Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ); sin embargo, no hay una determinación al respecto.

“Con el IEEQ hubo varias reuniones al respecto. Ya ingresaron esta iniciativa de reforma, que sería la cuestión de la participación de la mujer en municipios en donde no ha gobernado la mujer, que son cinco, pero el asunto es si entra esta reforma en el 2027, o se aplazaría hasta el 2030”, indicó.

Recordó que este paquete de iniciativas fue turnado a la Comisión de Gobernación, Administración Pública y Asuntos Electorales que preside el diputado de Morena, Sinuhé Arturo Piedragil Ortiz, la cual deberá convocar a sesión para analizar la propuesta.

(AD 12)

# Notas